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居民筹措5年，加装电梯仍“难产”
住高层身体欠佳的老人下楼难 不愿交分摊费很多住户搬家

随着近年来人口
老龄化的加快，长沙许
多老旧小区的居民，上
下楼越来越不方便，老
年人更是渴望加装电
梯。为了解决“爬楼难”
的问题，一些小区的热
心居民主动牵头，着手
准备加装电梯的相关
筹备工作。虽然，长沙
市出台了加装电梯的
相关政策，但进展并不
理想，老旧小区装电梯
的成功例子并不多见。
对此， 有人也提出建
议：及时规范安装审批
流程、成立专业审批平
台，为居民提供“一站
式”服务。

■记者 丁鹏志

3月14日，久雨的长沙迎来连续的晴朗
天气。在长沙市芙蓉区东南明苑小区内，几
名老年人聚集在一起打牌休闲。

“加装电梯是好事啊，这样上下楼也方
便些。 我们小区去年的时候好像也上门征
集过意见，但在资金、安装等方面，大家都
有着不同的看法， 后来就没见动静了。”业
主施先生退休后住到该小区帮忙带孙儿，
“住在4楼，还不算高。但上下楼也麻烦啊，
每天要抱着孙子上下楼，累。”

施先生告诉记者， 该小区内有不少年
纪比较大的老年人，住在高层的一些邻居，

身体不好的基本很少下楼，“因为要爬楼，
有些邻居甚至把房子卖了，搬了出去。”

同样， 丰园中山小区的业主也面临类
似的问题。

“我们这栋4楼住了一个八十多岁的老
人，中风了。每次出门都不方便，经常来找
我诉苦。” 中山小区业主张女士告诉记者，
“住在高层的老人们， 只要身体带点病，几
乎没有机会出门。 而且这些老年人要有个
什么伤病需要去医院， 都是邻居们帮忙抬
下楼的。我都帮忙抬过，老旧小区楼道本来
就窄，那真的很吃力，腰受不了。”

相比起东南明苑小区， 与之
相隔一条马路的长沙晚报宿舍小
区则已经享受到了电梯带来的
“福利”。3月14日， 记者在该小区
看到， 小区内有一部分楼栋已经
装上了电梯， 有的楼栋正搭建着
脚手架，正在进行加装电梯施工。

“小区是从2016年9月启动
电梯加装工作的。 前期经过入户
调查、组织发动等，最终签订了业
主同意加装电梯协议和同意分摊
电梯建设费协议。”该小区业主告
诉记者，“经过协商劝说， 由业主
自筹支付电梯及安装费、 电梯井
道建设费、设计费等，业主自筹分
摊比例按照一楼业主不出钱，二
楼少出钱， 三楼以上按比例递增
的方式进行集资收费。”

由于加装电梯时有的业主不
愿意出资， 该小区使用了乘坐电
梯采用刷卡方式， 没有出资的业
主不能乘坐电梯。 该业主告诉记
者，“装上电梯后真的方便多了。”

住在高层的老人，身体不好的很少下楼

长沙有色院窑岭小区位于长沙市主城
区，1996年建成交付， 至今有两栋9层的住
宅没有安装电梯。

“我每天最多出门两次， 上午买菜，下
午扛纯净水。”孙松光今年已有80岁，从大
门的售水机， 再到5栋5层，300多米的直线
距离，他每次要挪20余分钟。他上楼时一手
拉楼梯扶手， 靠着楼梯扶手的力撑着整个
身体往上挪，走了半层楼的楼梯后，便满脸
是汗，需要休息一阵。

孙松光和老伴是小区的第一批业主，
“2014年中风后， 老伴上下楼就更困难了。

今年她就下了两次楼。一次过生日，一次晒
太阳，天天说自己快发霉了。”孙松光小心
地给老伴左手戴上血压测量仪，“高血压
176、低血压116，心律不齐。”

其实， 早在2014年孙松光就曾组织业
主申请加装电梯，“当时80多户业主就两户
没签字， 大家都没有积极性， 推动相当困
难。”2017年，孙松光又发动业主签字，不过
却面临再次失败。 按照分摊原则，5楼需出
资2万元，每层大概差5000元左右，但很多
人还是不愿意交，“现在大家都搬走了，我
也不愿意管了。”

筹措5年，加装电梯仍旧“难产”

案例

老旧小区加装电梯，在业主们看来，最
麻烦的问题还是征集业主签名和集资问
题。2018年年初，长沙市出台了《长沙市既
有多层住宅增设电梯管理规定》（以下简称
《规定》），明确了增设电梯的相关条件和所
需资料， 从程序上解决由谁申请、 如何申
请、如何审批以及后续管理等方面问题，为
长沙老旧小区增设电梯开出了“药方”。

《规定》明确，增设电梯占用业主专有
部分的，应当事先征求该业主同意；增设电
梯应当经本栋或本单元专有部分占本栋或
本单元建筑物总面积三分之二以上的业主

且占总人数三分之二以上业主同意。 这也
意味着，居民想要加装电梯，只要自己居住
的这一栋或这一个单元内的“双三分之二”
业主同意就可以实施。

《规定》还表示，业主可按相关规定提
取住房公积金出资增设电梯， 可按相关规
定提取物业维修资金用于增设电梯的维护
和保养。

同时，《规定》 还给出了增设电梯主要
程序，第一步：业主协商；第二步：公示公
告；第三步：申报审批；第四步：施工并竣工
验收。

单门单栋就可申请加装电梯

政策

单元门加电梯
不到一年进入申报审批

《规定》出台后，长沙不少老
旧小区的业主开始行动了起来，
丰园中山小区的业主就是首批
“吃螃蟹”的人。

“当我知道长沙可以以楼栋
单元为单位加装电梯的时候，我
就把通知打印了出来并张贴在了
小区。”张女士是中山小区加装电
梯的发起人，《规定》 出台后她就
开始在自己单元内征集业主意
见，“我们这个单元是一门两户，
一共就十多户。 我去征集意见的
时候，通过率是百分之百，大家都
想装电梯。”

之后，张女士就开始与邻居
们进入正式准备流程， 征集签
名、制定递增收费制度、找有资
质的电梯公司……从去年开始
到今年3月，不到一年的时间，中
山小区就完成了加装电梯的前
期准备工作。

“现在我们已经跟电梯公司
签了合同， 加装电梯已经开始走
审批流程。”张女士告诉记者，“由
于走流程手续比较麻烦， 我们是
选择外包的形式。 整个电梯总花
费大约需要40多万元， 到时候具
体花了多少钱业主们再根据制度
来进行分摊。”

张女士表示：“现在全国都在
推进老旧小区加装电梯工作，而
且有的城市加装电梯政府还会给
予补贴，比如说株洲。我们也期盼
长沙能尽早出台政府补贴政策，
让居民享受到政策红利。”

行动

集资
出钱不统一
可实行刷卡乘梯

3月14日，长沙晚报宿舍小区内，部分楼栋已经加装上了电梯，电梯外墙与楼栋墙面颜色一致。
记者 丁鹏志 摄


